



El obelisco de Marianao como un supuesto homenaje al Dr. Carlos J. Finlay

The Marianao Obelisk as a supposed tribute to Dr. Carlos J. Finlay

Hay un sitio en La Habana, específicamente en el municipio Marianao, que es todo un símbolo para sus habitantes: el obelisco de la avenida 31 y calle 100. Supuestamente fue inaugurado para homenajear al sabio cubano Carlos J. Finlay; pero la verdadera historia es otra, signada por afanes politiqueros en la llamada pseudorrepública, de cuando este símbolo fue erigido.

La plaza y el obelisco formaban parte de las obras emprendidas en torno al campamento militar Columbia (hoy Ciudad Escolar Libertad), durante la década de los años 1940. Tenían el propósito de mejorar y dar belleza al principal acceso al campamento, que luego sería sede del Estado Mayor del Ejército.^(1,2) La plaza es de forma elíptica; su elemento principal es la aguja u obelisco, de 32 metros de altura, que servía de faro a los aviones que utilizaban la pista del aeropuerto militar enclavado en dicho campamento⁽³⁾ (Fig. 1).



Fuente: <http://www.cubadebate.cu/especiales/2022/03/19/el-obelisco-de-marianao/>

Fig. 1 - El Obelisco y la plaza circundante.



Los elementos componentes de la columna del obelisco tienen las siguientes características:^(1,2,3) la basa o parte inferior está cubierta por grandes losas de gabra, roca ígnea de color negro, sobre las que se ubica un friso. El fuste, parte de la columna que se encuentra entre el capitel y la basa tiene forma de pilastra, de sección cuadrada, con cuatro caras trapezoidales iguales, ligeramente convergentes, rematada en la parte superior por una pequeña pirámide. Está recubierto por piedra de Jaimanitas (Fig. 2).



Fig. 2 - Obelisco de Marianao.

En el perímetro de la plaza se emplazaron cuatro edificios similares, dentro del estilo monumental moderno, característico de los diseños del ingeniero José Pérez Benitoa, autor del conjunto.⁽¹⁾ Los edificios se destinaron a un centro escolar, la Escuela del Hogar, la Escuela Normal de Kindergarten y un asilo de ancianos. En la actualidad, mantienen similares usos: hogar de ancianos, una escuela secundaria básica, la Escuela de Economía y la Academia de Bellas Artes de San Alejandro.

El obelisco y la plaza fueron inaugurados por [Fulgencio Batista](#) el 4 de septiembre de 1944, durante el final de su periodo presidencial, con el objetivo de perpetuar el recuerdo de lo ocurrido ese día, pero de



1933;⁽¹⁾ por eso en el friso de la cara oeste del obelisco fue grabada la siguiente inscripción: “Al 4 de septiembre de 1933”.

El 10 de octubre de 1944, poco más de un mes después de inaugurado el obelisco, asumió la presidencia el Dr. Ramón Grau San Martín, también participante de los sucesos del 4 de septiembre de 1933, a quien, al parecer, no le gustaba lo que simbolizaba el monumento e inició su transformación, con vistas a homenajear a la figura del insigne sabio cubano Carlos J. Finlay. Con ese fin se agregaron en los frisos figuras en relieve, de claro simbolismo médico (Fig. 3).



Fig. 3 - Friso con relieves alegóricos médicos.

El obelisco entonces formó parte del complejo arquitectónico llamado “Plaza Carlos J. Finlay”. En la nueva inscripción, grabada sobre la anterior, se puede leer: “En memoria de Carlos J. Finlay 1833-1915” (Fig. 4).



Fig. 4 - Inscripción alusiva al Dr. Carlos J. Finlay.

Según explican Mondéjar F y otros⁽⁴⁾ en su libro *Marianao en el recuerdo*:

“...sobre el origen y el nombre del obelisco se han reiterado varios errores, pues algunos sostienen equivocadamente que fue construido para rendir homenaje al sabio cubano Carlos J. Finlay. En el imaginario popular hasta existe la versión de que ese monumento representa una jeringuilla. Ambas conjeturas son erróneas...”

Los autores también refieren que:⁽⁴⁾

“La acción del tiempo se ha encargado de sacar a relucir los rasgos del nombre primitivo que había sido grabado sobre la piedra Jaimanitas y luego suprimido... para dar paso al nombre tan merecido de Carlos J. Finlay”.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. de la Llera G. El Obelisco de Marianao [Internet]. Centro Provincial de Patrimonio Cultural de La Habana. 2022 [acceso: 13/08/2024]. Disponible en: <http://www.patrimoniociudad.cult.cu/el-obelisco-de-marianao/>

<http://scielo.sld.cu>

<https://revmedmilitar.sld.cu>



2. Bianchi Ross C. El obelisco de Marianao [Internet]. Apuntes del cartulario. 2022. Disponible en:

<http://www.cubadebate.cu/especiales/2022/03/19/el-obelisco-de-marianao/>

3. **Zardoya Loureda MV.** La Habana del oeste [Internet]. Planificación Física – Cuba. 2007; (12):33-39. Disponible en:

<https://www.inotu.gob.cu/sites/default/files/revista/Arq%20Maria%20Victoria%20Zardoya%20Loureda.pdf>

4. Mondéjar F, Rosado L. Marianao en el recuerdo. La Habana: Ediciones Boloña; 2017.

Rafael Nodarse Hernández¹* <https://orcid.org/0000-0002-2517-0386>

¹Hospital Militar Central “Dr. Luis Díaz Soto”. La Habana, Cuba.

*Correo electrónico: rafaelnodarse2020@gmail.com